JORGE MUDARRA MARTÍNEZ

1. Análisis geoestratégico e histórico de los puntos y enclaves más importantes que figuran en este sistema defensivo dual:

1.1. EL CASO DE SEPTEM:

Incluyo dentro de este estudio a la ciudad de Septem Fratres porque cumple un papel importante dentro del esquema defensivo de la provincia bizantina de Spania, ya que se trata un punto clave para vigilar todo el devenir político del reino visigodo, además se trata de una base naval muy importante por su posición estratégica. Desempeña este puerto un papel muy importante en las relaciones comerciales marítimas y la navegación de cabotaje, aparte de cerrar el Mediterráneo, además está documentada la primacía de su funcionalidad militar sobre la funcionalidad comercial. En la legislación justinianea se dota a Septem de una guarnición permanente bajo el mando de un tribuno que estaba bajo el mando del mando del dux bizantino residente en Cesarea, con funciones tanto militares como civiles, y con el apoyo de una importante flota de dromones. La fuerza marítima estaría formada por una flota que en momentos concretos podría llegar hasta los 500 barcos, está flota tenía encomendada la misión de controlar el estrecho y vigilar las vicisitudes políticas de los reinos franco y visigodo. Tanto las fuerzas na-

vales como terrestres están bajo un mando único, que es en este caso el tribuno de Septe. Los efectivos de la guarnición allí establecida como el contingente de barcos allí establecidos podía ser muy variable, dependiendo de las necesidades defensivas tanto de Septem, como de otros enclaves africanos, por lo tanto dependían de la coyuntura concreta de la frontera, ya sea de estabilidad o inestabilidad. Los efectivos milites allí establecidos en Septem Frates serían unidades militares equivalentes a los comitatenses organizados en numeri, que estarían formados entre 200 y 400 hombres, por lo que un efectivo corriente estaría formado por 300 hombres, pero no queda claro si existía un único numerus o varios. Al mismo tiempo, Septem poseía unas características geoestratégicas que hacían de él un excelente fondeadero, punto clave para la navegación de cabotaje, tanto las pequeñas embarcaciones comerciales como los buques de guerra. A pesar de que no hay datos arqueológicos suficientes se puede intuir que Septem, al igual que otras muchas ciudades costeras bizantinas en Italia o en España, pudieron tener fortines o bien castra construidos sobre zonas abruptas, por lo tanto difícilmente defendibles cerca de la costa bien cerca de las calzadas costeras o de las calzadas costeras cercanas a los fondeaderos, teniendo en cuenta la magnífica cabeza de puente para intervenir militarmente en Hispania.

En el plano constructivo la actividad edílica es muy importante en este enclave. Durante el reinado de Justiniano se reconstruyen las fortificaciones precedentes, se amplió y reforzó el perímetro amurallado y se consagró una iglesia dedicada a la virgen.

Finalmente, hay un aspecto que no queda muy claro, se trata del número de efectivos militares acantonados en Septem Fratres. Mientras que Luis García Moreno estima que la guarnición de Septem, cuyos efectivos se pueden estimar entre 500-1.000 hombres, podía actuar al mismo tiempo en la defensa terrestre de la plaza como formar parte de la de la tripulación de los dromones, mientras que Margarita Vallejo opina que junto a los 300 *milites* existían otros 300 como tripulación y tropa de los dromones, por lo que el número total de efectivos rondarían en torno a los 600 hombres.

1.1. CIUDADES FORTIFICADAS EN LAS DISTINTAS LÍNEAS DEL LIMES DE LA PROVINCIA BÉTICA:

-SAGONTIA: Se trata de la plaza fortificada bizantina más septentrional de la parte más occidental de las posesiones bizantinas en Spania, situada entre Assido y Hispalis, fue reconquistada tras la campaña de Leovigildo sobre Assido en el 571, su recuperación que se produciría en momento posterior, aunque muy posiblemente durante el turbulento período para el reino visigodo de la rebelión de Her-

menegildo. Bajo el reinado de Witerico según Isidoro de Sevilla se llevan a cabo acciones militares infructuosas contra el Imperio Bizantino que fracasaron estrepitosamente, aunque hace una referencia indirecta a la conquista de Sagontia por parte de este monarca entre los años 609-610, ya que habla de la captura de la guarnición de la ciudad.

-ASSIDO: Assido llegó a tener una gran importancia geoestratégica que fue aprovechado por los bizantinos para establecer un punto clave en la línea defensiva de la recién creada provincia de Spania, llego a ser denominada fortisima civitates. Esta ciudad formaría una segunda línea de ciudades amuralladas con Málaga, Baza, Urci, Carthago Spartaria e Ilici. La conquista de Assido por parte de Leovigildo significó el freno a la posible expansión bizantina por el oeste, pero la posterior reconquista posterior de los bizantinos obligó a Witerico a recomponer la situación conquistando Sagontia y finalmente vuelve a ser recuperada definitivamente por los visigodos bajo el reinado de Sisebuto, ya que aparece en las actas conciliares del II Concilio de Sevilla.

La importancia estratégica de Assido reside en que este enclave situado en un camino vital importancia que une el campo de Gibraltar con el bajo valle del Guadalquivir (vía Hispalis-Baesippo). En Baesippo (Barbate) esta vía enlaza con la Herculea que conducía a Iulia transducta (Algeciras) y a «Portus Albus». La vía Hispalis-Baessipo arrancaba de Hispalis pasando por Orripo (Torre de los Habaros, Dos hermanas), Vgia (Cabezas de San Juan), Cappa (Quizas Gibalbín), Saudo (Castillo de Doña Blanca, Puerto de Santa María), Burdoga (Barja), Sagontia (Baños de Gigonza y llegaba a Assido, continuando por Vejer de la Frontera hasta Baesippo.

-ACCI Y BASTI: Ambas ciudades cobrarán mucha importancia estratégica tras la campaña de Leovigildo sobre Bastetania en el año 570, ya que ocupan un punto estratégico intermedio de las rutas del interior entre Malaca y Carthago Spartaria, formando un cohesionado limes visigodo con otras plazas fronterizas como Iliberris y Anticaria.

-ILIBERRIS: Tras la campaña del año 570 se mantiene en esta ciudad una guarnición y las fortificaciones, además se documenta la consagración de tres iglesias por un personaje deonomástica germana en el año 594, en la actual fortaleza de la Alhambra, posteriormente bajo el reinado de Witerico se consagran dos iglesias más, además se acuñan monedas en esta ciudad bajo Recaredo y Witerico como pago a las tropas estacionadas en la guarnición de Iliberris. Al mismo tiempo, estos dos monarcas llevan una política similar y paralela a la bizantina con gran preocupación por los territorios fronterizos.

-MALACA: Se trata de la segunda ciudad más importante de la Spania bizantina. Disponía de una red de comunicaciones marítimas muy importantes, que la interconectaban con Carthago Spartaria, además era posible hacer un viaje directamente a Carthago o bien haciendo una escala previa en Rusadir (Melilla). Probablemente el alcazaba de Málaga y el castillo de Gibralfaro tengan antecedentes de esta época, en este caso podría tratarse de uno o varios castrum muy cercanos a la ciudad, situado estratégicamente en una colina cercana, a partir de la cual se podía vigilar simultáneamente tanto la ciudad, el territorio circundante del interior y toda la costa, con lo cual se vigilaban todas las rutas de comunicación terrestres y marítimas. Todo este entramado defensivo sobre esta ciudad se debe a los continuos intentos por parte del reino visigodo de tomar esta ciudad penetrando por el norte de Málaga. Finalmente esta ciudad fue reconquistada por los visigodos en el reinado de Sisebuto, iniciando la ofensiva desde el norte.

1.2. CASTRUM FRONTERIZOS SITUADOS EN LA PRIMERA LÍNEA DEL LIMES DE LA PROVINCIA BÉTICA:

En este respecto hay que decir que en Bética no hay localizados castrum a ciencia cierta, ni arqueológicamente, ni literariamente, sólo se barajan hipótesis que no conducen a una conclusión definitiva que nos ayuden a delimitar el trazado del limes. Lo único que se ha excavado hasta ahora son sobre todo necrópolis tardoantiguas. Desde mi punto de vista la clave de esta cuestión podría estar en muchos castillos medievales próximos a la hipotética línea del limes trazada por los investigadores, que pudieran tener ocupación precedente tardoantigua, aunque este aspecto no este suficientemente conocido debido a la escasez de intervenciones arqueológicas en estos lugares con este objetivo establecido. Sin embargo en la región de Murcia no ocurre esto porque sí se está dando una adecuada política arqueológica, para analizar esta problemática, con muy buenos resultados.

-VILLAMARTÍN: En esta localidad al norte de Cádiz se halló una inscripción funeraria del año 578 de un personaje de origen visigodo llamado *Zerenzidus*, cuyo rango militar era muy alto, ya que se trataba de un *dux* visigodo. Este personaje murió a los 44 años en una escaramuza fronteriza y fue enterrado en un lugar cercano a donde murió. Lo que se puede llegar a pensar de la existencia de un castrum visigodo cercano, todavía no localizado arqueológicamente.

-ANTICARIA/BARBI: Se localizan varias necrópolis como la necrópolis del «Tesorillo», que se encuentra en Teba (Málaga), ocupada desde finales del siglo VI y cerca de allí existía un castrum fronterizo.

-QASTILIYA (ATARFE/GRANADA): Está conectada con las fortificaciones de Iliberris, por la presencia de ajuar visigodo.

1.3. CIUDADES SITUADAS EN LAS DISTINTAS LÍNEAS DEL LIMES EN LA PROVINCIA CARTA-GINENSE:

En la región levantina existe una gran cantidad de ciudades fortificadas muy importantes, sobre todo en poder bizantino, incluida su capital, asociadas a ellas se documentan una gran cantidad de castrum que complementaban el control del territorio y la defensa de estas ciudades. Destacan Ilici, Dianium, Begastri, Elo, Carthago Spartaria, Valentia y la ciudad localizada en el Toldo de la Minateda (Hellín, Albacete), todavía sin identificar.

El Tolmo de la Minateda: Esta ciudad resurge en época visigoda por el paulatino recobre de la importancia de Carthago Spartaria como ciudad portuaria, y como capital de la Spania bizantina. En este yacimiento se ha encontrado vidrios, cerámicas a mano, con una cronología y tipología tardía con cierto paralelismo con Recopolis, Begatri, Ilici o Carthago Spartaria. Es realmente curioso el uso simultáneo del baluarte defensivo y las casas, lo que podía indicar la presencia de una guarnición militar en esta ciudad. Los materiales arqueológicos encontrados en estos dos lugares presentan una cronología entre mediados del siglo VI y principios del siglo VIII.

Esta estructura defensiva está concebida a modo de agger o albarrada, con similitud con las motas altomedievales, que revela al antiguo baluarte defensivo de la ciudad, retranqueando la antigua línea defensiva, documentándose hasta tres líneas de muralla. Esta urbe fortificada cumpliría la función de ciudad fortificada enmarcada dentro del contexto del limes visigodo-bizantino. Al analizar su adscripción bien al lado visigodo bien al bizantino es muy problemática, aunque hay puntos a favor de la segunda por las técnicas constructivas que utiliza. Aparece un forro de sillares de reempleo que incluye la presencia de tizones y relleno de spicatum, con muchos paralelismos con las fortificaciones justinianeas del norte de África, al igual que el opus africanum clásico, que también aparece en el Tolmo de la Minateda.

Esta urbe se ha llegado a identificar con Ello, sede episcopal creada a principios del siglo VII, para reemplazar a la sede episcopal de Ilici, aunque esta identificación no está suficientemente constrastada, lo que si queda suficientemente claro es su posición estratégica dado que se encuentra muy cercana a una vía romana muy importante que une Toledo con Carthago Spartaria, no documentada en el *Itinerario de Antonino*. Ante esta coyuntura histórica esta ciudad adquirió gran

vitalidad urbana, al igual que Carthago Spartaria, atestiguada por la inscripción del *magister militum Comentiolus* y los espectaculares hallazgos arqueológicos bizantinos hallados en el teatro romano de Cartagena. Este importantísimo enclave fue conquistado entre los años 589-90 por una campaña bizantina cuyo objetivo era recuperar y asegurar territorios fronterizos tras la campaña de Leovigildo, para ello era necesario controlar las vías de comunicación que parten desde territorio visigodo hacia Carthago Spartaria.

-DIANIUM: Se sabe que disponía de fortificaciones reformadas, cuya cronología es del primer tercio del siglo VI según los arqueólogos, poco antes de la llegada del Imperio a Hispania teniendo en cuenta el peligro que suponía para el levante visigodo, la cercanía y la reciente conquista bizantina de las Baleares, que podía ser futura base de operaciones para la futura expansión bizantina por la península.

-ILICI: Tenía fortificaciones bajoimperiales que pudieron ser reutilizadas en esta época para defender la plaza los milites bizantinos.

-Baria: Cerca del emplazamiento de la ciudad se ha localizado un fortín imperial, en el cerro Montroy, cercano la desembocadura del río Almanzora y a un fondeadero y una calzada litoral, clave para la navegación de cabotaje entre la Galia e Italia.

-AURARIOLA: Esta ciudad debió quedar dentro del límite del territorio bizantino, tenía murallas a principios del siglo VIII, según el pacto de Teodomiro, por lo que podía existir en esta época.

-VALENTIA: Esta urbe estuvo siempre en poder de los visigodos, y marcaría el límite septentrional del poder bizantino en Spania, pudiendo existir una guarnición permanente visigoda hasta el final de la ocupación bizantina en la península. Desde esta ciudad se iniciaría la definitiva ofensiva militar visigoda que marcaría el principio del fin de la presencia bizantina en la península.

-SAETABI (JÁTIVA, VALENCIA): Obispado del que se tienen las primeras noticias en el año 546, no se sabe a ciencia cierta si estuvo en poder de los visigodos o de los bizantinos en los primeros momentos, aunque sí se sabe que su obispo participó en el III Concilio de Toledo del año 589 y sería visigoda de ahí en adelante.

-Carthago Spartaria: Fue capital de los dominios bizantinos en Spania y, por lo tanto, la ciudad más importante de la Spania bizantina, tenía una infraestructura portuaria y de comunicaciones excelentes. Las murallas hasta ahora conocidas sólo se vuelcan al puerto y formarían parte de un bastión. Estas murallas

están dominadas desde muy cerca por el cerro de la concepción y el cerro del molinete, que se tratarían de castrum muy cercanos a la ciudad, que defenderían la ciudad. Posteriormente, a finales del siglo VI sus fortificaciones fueron reparadas por el *magister militum Comentiolus*.

-BEGASTRI: Se identifica con Cabezo Roenas, sus fortificaciones fueron construidas en el siglo III y reforzadas a lo largo del siglo VI, período en que la ciudad experimenta una gran expansión hasta el punto que crece a extramuros de la ciudad. En un momento indeterminado de la segunda mitad del siglo VI pasó a ser obispado, lo mismo que la ciudad de Elo, par contrarrestar la influencia de las sedes episcopales bizantinas del levante.

1.4. Castrum fronterizos situados en primera línea de limes de la provincia Cartaginense:

- -SIERRA DE LA ALHAMILLA: Se podía tratar de un puesto defensivo bizantino, por la cronología de la necrópolis.
- -ABLA: En el trazado de la vía que va desde Acci a Urci y Portus Magnus, podría existir otra guarnición.
- -CASTILLOS DEL PUERTO DE LA CADENA: Son tres castillos de considerable entidad, no estudiados a fondo y según Antonio González Blanco son bizantinos. Estos castillos están situados en un punto intermedio de la vía que une Carthago Spartaria con Saltigi y tienen restos de fortificaciones preislámicas.
- -CASTILLO DE GARRES: Este castrum, cuya cronología de sus fortificaciones es del siglo VI, protegería la vía que va desde Carthago Spartaria hasta Fortuna. Lo interesante de este yacimiento es la relación con la basílica de Los Aljézares, situada a menos de tres kilómetros del yacimiento.
- -CASTILLO DE LA PUEBLA: Este situado sobre un cerro escarpado, domina un amplio abanico-de huerta que determina la confluencia de los valles de los ríos Mula y Pliego. Entre los siglos IV-VI hay un incremento poblacional.
- -CASTILLO DE XIQUENA: Puede estar relacionado con la problemática del limes visigodo-bizantino, ya las cisternas tienen un origen claramente tardorromano.
- -CERRO DE LA ALMAGRA Y CASTILLO DE MULA: Este enclave fronterizo, junto al castillo de Mula, está muy cercano y relacionado con la ciudad de Begastri. Ambos yacimientos tienen una ocupación continua entre los siglos IV y VII). El cero de la Almagra. Ocupa 45.000 m.² se trata de un gran enclave urbano, con un gran desarrollo en época tardorromana, encontrándose cerámicas norteafricanas de los siglos VI y VII. Presenta similares características topográficas con otras ciu-

dades de cronología semejante como Begastri o Eliocroca, pudiendo identificarse casi con toda seguridad con la ciudad de Mula de Todmir.

- -CASTILLO DEL RIO: Entre la vía Herculea y Aspis se encontraría un recinto fortificado que defendería la ciudad de Ilici y domina los accesos de Elche.
- –ZAMBO: Estos yacimientos se encuentran entre Elda y Aspe, dominando el valle de Vinalopó, con una cronología entre el siglo VI-X.
- -VISTALEGRE: Se documenta una necrópolis con una ocupación entre el siglo VI-VII y con relación con un emplazamiento defensivo que vigilaría Ello e Ilici.
- -VILLA FORTIFICADA DE VILLARICOS: Está muy relacionada con el Cerro de la Almagra y se trataría de una villa suburbana que está fortificada, con numerosas dependencias y un amplio *fundus* en su entorno, se encontraba muy cerca del camino viejo de Yecla, seguramente pervivencia de algún *actus* o camino romano que enlazaría esta y otras villas situadas junto al río Mula y Pliego con el trazado general de la vía Complutum-Carthago Spartaria.
- -VILLA DE TORRALBA: Sobre ella se superponen construcciones del siglo XVIII, aunque estas construcciones siguen la misma planta que la villa, que indica que está fortificada.
- -ISLA DE CAMPELLO: Son instalaciones militares portuarias con cronología entre el siglo V-VII, cuya función era el control costero y las vías de penetración exterior e interior.

2. CARACTERIZACIÓN DEL LIMES VISIGODO-BIZANTINO

En la estructuración del limes bizantino existen varias categorías de núcleos estratégicos según la cercanía o lejanía de la frontera con el poder visigodo. En una primera línea se encontrarían unas pequeñas fortificaciones llamadas castra o castella, asentados en zonas o lugares con alto valor estratégico para la comunicación y defensa del territorio más inmediato. En una segunda línea de defensa se encuentran las civitates o urbes de mucha mayor entidad e importancia que los castrum, generalmente fortificadas, incluidas ciudades costeras como Malaca o Carthago Spartaria. De este modo existe un doble sistema defensivo, o sea un doble limes. Pero las fortificaciones tanto de los castra o de las urbes no necesariamente tienen que ser de la época contemporánea al establecimiento del limes, sino que en gran parte de los casos serían reocupación o reestructuración de los recintos fortificados preexistentes, lo mismo que la muralla. Aunque en otros casos sí se constata la construcción o reconstrucción de las fortificaciones contemporáneas a los sucesos.

BIBLIOGRAFÍA

- ABAD CASAL, Lorenzo; GUTIÉRREZ LLORET, Sonia: «Iyih (El Tolmo de la Minateda, Hellín, Albacete). Una Civitas en le Limes Visigodo-Bizantino», *Revista Antigüedad y Cristianismo*, 1993.
- ABAD CASAL, Lorenzo; GUTIÉRREZ LLORET, Sonia; GAMO SANZ, Rafael: «El Proyecto de Investigación Arqueológica "Tolmo de la Minateda": "Nuevas perspectivas en el panorama arqueológico en el sudeste peninsular», PHCM Arq 6. Universidad de Castilla la Mancha, 1993.
- GARCÍA MORENO, Luis Antonio: «La Talasocracia Protobizantina en el Occidente Mediterráneo», Jornadas sobre Bizancio: Oriente y Occidente en la Edad Media: influjos bizantinos en la cultura occidental: Actas de las VII jornadas sobre Bizancio. Instituto de Ciencias de la Antigüedad. Vitoria, 1993.
- GONZÁLEZ BLANCO, Antonio: «Romanidad y Bizantinismo en el Sudeste Hispano durante la Antigüedad Tardía», Annals de L'institut D'estudis Gironins. Homenaje al Dr. Pere de Palol. Girona, 1996-1997.
- Padilla Monge, Aurelio: «La Transferencia de poder de Gades a Assido: Su estudio desde una perspectiva social», *Gerion*, 1990.
- RAMALLO ASENSIO, Sebastián; ROS SALA, M.ª Milagrosa: Itinerarios Arqueológicos de la Región de Murcia. Universidad de Murcia, 1993.
- SALVADOR VENTURA, Francisco: Hispania Meridional entre Roma y el Islam: Economía y Sociedad. Universidad de Granada, Granada, 1989.
- VALLEJO GIRVES, M.: Bizancio y la España tardoantigua (ss. V-VII), un capítulo de historia mediterránea. Universidad de Alcalá de Henares. Madrid, 1993.
- VALLEJO GIRVES, M: La rivalidad Visigodo-Bizantina en el Levante Español: Jornadas sobre Bizancio: Oriente y Occidente en la Edad Media: influjos bizantinos en la cultura occidental: actas de las VII jornadas sobre Bizancio. Instituto de Ciencias de la Antigüedad. Vitoria, 1993.